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En el corte de seguridad de noviem-
bre de 2024 emitido por el Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, Jalisco 
reportó una reducción significativa en 
los delitos de seguimiento especial, con 
una baja del 64 por ciento en los últimos 
seis años, y descensos del 24 por ciento 
en homicidios y del 51.7 por ciento en 

feminicidios. Estas cifras, avaladas por el 
Gobierno Federal, reflejan los esfuerzos 
realizados durante la administración de 
Enrique Alfaro Ramírez, donde se lo-
graron reducciones notables en delitos 
como robo de vehículo, a casa habitación 
y a negocio. En 2018, estos sumaron 60 
mil 247 casos, mientras que en 2024 se 

registraron 21 mil 835. Además, la inci-
dencia delictiva total colocó al estado 
por debajo de la media nacional, mejo-
rando su posición del onceavo lugar al 
decimonoveno en este rubro.

El gobernador destacó la coordina-
ción entre autoridades estatales, federa-
les y municipales como clave en estos re-

sultados, así como el apoyo del Ejército, 
la Marina y la Guardia Nacional. Subrayó 
que en su administración se realizaron 
más de 600 reuniones de seguridad y 
400 operativas, consolidando una estra-
tegia basada en la confianza y el com-
promiso para re-
cuperar la paz.

Disminuyeron los delitos Disminuyeron los delitos 
en Jalisco duranteen Jalisco durante
el sexenio de Alfaroel sexenio de Alfaro

El gobernador de Jalisco, Enrique 
Alfaro Ramírez, realizó su último re-
corrido por la Línea 4 de Mi Tren del 
Sistema de Tren Eléctrico Urbano, su-
pervisando las pruebas dinámicas de 

la obra que registra un avance del 83 
por ciento. Durante el trayecto, Alfaro 
destacó la llegada de los doce vago-
nes que operarán esta línea, la cual 
podrá atender a más de 116 mil usua-

rios diarios. Las pruebas comenzaron 
en los tramos electrificados hasta 
Periférico, y se espera que la opera-
ción inicie pronto. También visitó la 
estación Tlajomulco Centro y el área 

de Talleres y Cocheras, que ya cuenta 
con un avance del 76 por ciento y será 
clave para el mantenimiento y alma-
cenamiento de 
los trenes. Página 3

Línea 4 registra un avance del 83%Línea 4 registra un avance del 83%
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La edición 45 de TVMorfosis 
arrancó en el Centro Cultural 
Universitario, con el objetivo de 
explorar el impacto de los me-
dios audiovisuales en la socie-
dad bajo el eje temático de la 
cultura smart.

Inicia la
45 edición de 

TVMoforsis
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Reciben a Lemus
en la Segob

El gobernador electo de Jalisco, 
Pablo Lemus Navarro, sostuvo un 
encuentro con Rosa Icela Rodríguez 
Velázquez, secretaria de Gobernación, 
para fortalecer la relación institucio-
nal entre el Gobierno Federal y la 
próxima administración estatal. Du-
rante la reunión, ambas partes desta-
caron la relevancia de la coordinación 
entre niveles de gobierno para aten-
der las prioridades de Jalisco y promo-
ver el bienestar de sus habitantes.

Lemus Navarro agradeció la dis-
posición de la secretaria para aten-
der las necesidades de la entidad y 
reiteró su compromiso de construir 
una agenda conjunta que impulse 
el desarrollo del estado.

Página 4
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Dan identidad a hijos e hijas de PPL. La Direc-
ción General de Prevención y Readaptación So-
cial (DIGPRES) compartió buenas noticias, pues 
se logró dar identidad a hijas e hijos de personas 
privadas de la libertad (PPL) en Puente Grande. 
Hay que recordar que al iniciar la actual gestión 
del sistema penitenciario en Jalisco, una de las 
primeras acciones fue la de instalar una Oficina 
de Derecho Civil, gracias a ello, este martes cinco 
hijas e hijos de mujeres y hombres privados de la 
libertad recibieron registro y acta de nacimiento 
expedida por el Registro Civil de Guadalajara y 
se realizó una ceremonia en la Comisaría de Re-
inserción Femenil del Complejo Penitenciario de 
Puente Grande. Durante la presente Administra-
ción se ha puesto interés especial en el registro 
civil y entrega de actas de nacimiento, con el fin 
de garantizar los derechos civiles de las hijas e 
hijos de internas e internos. Además, esta oficina 
ha gestionado ante el Registro Civil, matrimo-
nios, divorcios, y otros actos civiles solicitados 
por la población penitenciaria.

Migración y desplazamiento forzado. Entre 
los distintos eventos que se están realizando en 
la FIL, ayer se puso en el centro del debate los 
derechos humanos de los migrantes y personas 
desplazadas con el Foro sobre Migración, Des-
plazamiento Forzado, Refugio y Derechos para 
Personas en Situación de Movilidad del progra-
ma FIL Pensamiento. Los invitados examinaron 
la política pública de la migración por violen-
cia, conflictos y persecuciones, y propusieron 
una estrategia de atención a la problemática 
regional e internacional. Expertos en política 
migratoria llamaron a fortalecer los sistemas de 
asilo, la investigación y la respuesta humanita-
ria, y equilibrar la narrativa de la migración y el 
impacto de la respuesta de atención. El nuevo 
presidente de la Feria del Libro, Trino Padilla 
destacó la relevancia del foro para la construc-
ción de soluciones duraderas para las personas 
que se encuentran en movimiento.

Come más lentejas y vive mejor. El ser fre-
cuente consumidor de las lentejas tiene efecto 
benéfico en los procesos inflamatorios del cuer-
po, pues sus propiedades ayudan a reducirlos, 
además de que ayuda a fortalecer el sistema 
inmunológico, y gracias a estas características 
se considera como un superalimento que tiene 
gran potencial para el cuidado y el bienestar 
de la salud de quienes las consumen; adoptar 
su consumo de manera regular puede trans-
formar la salud aportando muchos beneficios. 
Así lo dio a conocer Monserrat Rodríguez León, 
quien es directora de la carrera de Ciencia de la 
Nutrición de la UAG. La académica escribió un 
artículo en el que ahonda sobre la gran canti-
dad de beneficios que contiene este alimento, 
desde mejorar la digestión hasta regular los 
niveles de glucosa en la sangre y fortalecer 
nuestras defensas. Por ello, las lentejas son una 
excelente opción para el consumo diario.

PARABÓLICA

IMPORTANTE REUNIÓN DE LEMUS
A unas horas de asumir como 

gobernador del Estado de Jalisco, 
Pablo Lemus Navarro se reunió con 
la secretaria de Gobernación, Rosa 
Icela Rodríguez, y con el influyente 
subsecretario de Derechos Huma-
nos, Población y Migración, César 
Yáñez Centeno. En su comunicación 
personal, Lemus Navarro indicó que 
con ambos se acordó mantener una 
“comunicación política constante 
y respetuosa”. El mensaje es claro: 
hay puentes de entendimiento con 
la presidencia del país. Como resul-
tado de este último encuentro ya 
sólo se espera que se dé a conocer 
la fecha en la que el nuevo man-
datario de Jalisco se reunirá con la 
presidenta Claudia Sheinbaum, para 
cerrar un círculo que lleva mucho 
tiempo abierto.

RECORRIDO FINAL EN LA L4
El gobernador del Estado, Enrique 

Alfaro Ramírez, realizó ayer su último 
recorrido de revisión en las obras de la 
Línea 4 del Tren Ligero. Junto con otras 
autoridades del gobierno estatal, avan-
zaron por las estaciones Tlajomulco 
Centro, CUTlajo, Lomas del Sur, El Cuer-
vo, Concepción del Valle, Real del Valle 
y Jalisco 200 Años. Aunque fue uno de 
sus proyectos más acariciados, Alfaro 
Ramírez dejará en manos de su sucesor, 
Pablo Lemus, la conclusión y puesta en 
marcha de este nuevo sistema de trans-
porte masivo. Las buenas noticias son 
que las obras ya están al 83% de avan-
ce y que ya están en la ciudad los 12 
trenes del sistema. Todavía queda por 
concluirse la estación de Las Pintas.

¿RECURSOS PARA JALISCO?
Y a propósito del entendimiento 

entre el gobierno federal y el de Jalis-
co, ayer martes se dio a conocer que 
en la Cámara de Diputados recibieron 
33 peticiones provenientes del Senado 
y del Banco de México, para hacer re-
visiones al Presupuesto de Egresos de 
la Federación 2025, y se turnaron a las 
comisiones legislativas de la Cámara 
de Diputados para que sean atendidas. 
Entre éstas, se encuentran peticiones 

expresas de partidas para “reencarpeta-
miento y reconstrucción de carreteras”, 
y recursos para Colima, Jalisco y Nuevo 
León. Uniendo las piezas del rompeca-
bezas y después de las numerosas plá-
ticas y planteamientos, ¿se entregarán 
los recursos que tanto se han solicitado 
para nuestro Estado?

ATENCIÓN A LOS AGAVEROS
En otro asunto, esta misma semana 

se instaló en el Congreso del Estado una 
mesa que casi pasó desapercibida en la 
muy nutrida agenda informativa. En ésta 
estuvieron el senador Carlos Lomelí y los 
diputados federales de Jalisco, Favio Cas-
tellanos, Marcela Michel y Javier Guízar 
Macías, con representantes de producto-
res de agave de Jalisco y los estados ve-
cinos donde la Norma Oficial Mexicana 
permite la producción de agave para la 
elaboración de tequila. Los legisladores 
aseguraron que buscarán soluciones para 
la actual crisis de exceso de producción 
y pago a bajo costo del producto. La mis-
ma historia de décadas atrás se repite y 
curiosamente, los representantes de los 
productores de agave son los mismos de 
antes… es más, uno de ellos hasta es di-
putado local, Martín Franco, de la fracción 
de Morena. La promesa de solución ya se 
ofreció, ahora falta el mecanismo.

Pablo Lemus y Rosa Icela: los 
últimos acuerdos

A unas pocas horas de rendir pro-
testa como gobernador de Jalisco, Pa-
blo Lemus Navarro dio a conocer públi-
camente que tuvo una reunión con la 
secretaria de Gobernación, Rosa Icela 
Rodríguez, y también con el subsecre-
tario de Derechos Humanos, Población 
y Migración, César Yáñez Centeno. El 
encuentro con estos dos herederos del 
obradorismo marca el punto más próxi-
mo con la presidencia de la república.

Después de esto, y ya como gober-
nador Lemus Navarro sólo tendrá que 
reunirse con la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo y cerrar así, un círculo 
que lleva mucho tiempo abierto.

Lo que deja saber públicamente el 
nuevo mandatario de Jalisco es que se 

estableció un compromiso con los dos 
funcionarios para que haya comunica-
ción política “constante y respetuosa”, 
entre el gobierno de Jalisco y el go-
bierno de la república. El significado 
de ese compromiso cambiará según las 
circunstancias, los hechos y los sucesos 
que acontezcan a lo largo del sexenio 
que comienza.

El encuentro entre Rosa Icela Rodrí-
guez, César Yáñez (hay que subrayarlo, 
dos de las personas más cercanas a 
Andrés Manuel López Obrador) y Pablo 
Lemus, tiene varios significados.

El primero y más evidente es que 
Lemus Navarro no ha podido llegar to-
davía al círculo más cercano de la pre-
sidenta Sheinbaum. Ese paso todavía 
está por darse.

El segundo y aunque menos claro, 
es también muy importante, es que 
para el gobernador de Jalisco ha que-
dado establecido un puente seguro 
para evitar los conflictos caseros con 
los actores políticos de Morena en Ja-
lisco; cualquier conflicto o diferencia 
con los diputados locales, con los di-
putados federales jaliscienses, o con 
los senadores Carlos Lomelí Bolaños y 
Rocío Corona Nakamura, se podrá sol-
ventar rápidamente en la Secretaría de 

Gobernación o con los actores políticos 
adecuados. Eso ayuda mucho, sobre 
todo para el ambiente político interno, 
las negociaciones y la gobernabilidad.

No desaparecerán (eso no es posi-
ble), las críticas y la controversia, pero a 
la hora de tomar decisiones locales, no 
habrá inmovilismo.

Por otra parte, como lo dijo el 
mismo Lemus Navarro hace algunos 
días, “el amor debe demostrarse en el 
presupuesto”.

Apenas ayer se recibió en la Cámara 
de Diputados un listado de 33 solicitu-
des del Senado y el Banco de México, 
para revisar el Presupuesto de Egresos 
de la Federación del año entrante, y en-
tre otras cosas, se pide a los legislado-
res destinar más recursos económicos 
para carreteras, y se especifican tres 
estados: Jalisco, Nayarit y Colima. El do-
cumento se turnó a comisiones, pero si 
las negociaciones ya se convirtieron en 
acuerdos, la instrucción seguramente 
llegará a la oficina de Ricardo Monreal, 
el coordinador de Morena y jefe de fac-
to de los diputados del Verde y el PT.

Lo que sigue ahora es celebrar 
en la ceremonia de ascenso; des-
pués continuarán las tareas políti-
cas y de gobierno.
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Enrique Alfaro Ramírez, realizó 
su último recorrido en la Línea 4 de 
Mi Tren, del Sistema de Tren Eléc-
trico Urbano (SITEUR) como gober-
nador del estado de Jalisco, al enca-
bezar las pruebas dinámicas de la 
obra que registra un 83 por ciento 
de avance total. 

Será en las próximas sema-
nas cuando los doce vagones que 
podrán dar servicio a más de 116 
mil usuarios diarios, comiencen las 
pruebas por el recorrido ya electrifi-
cado hasta Periférico. 

 “Ese era uno de los retos im-
portantes, que llegaran todos los 
trenes, lo que se conoce como el 
material rodante. Hoy ya están aquí 
los doce trenes que van a operar la 

Línea 4, inician pruebas en los kiló-
metros que tenemos electrificados 
y así ya vamos a tener lo más pron-
to posible listos para operar”, indicó 
Alfaro Ramírez.

El recorrido inició en el área de 
Talleres y Cocheras, que hasta el 
momento tiene un avance del 76 
por ciento y es donde se realizará el 
mantenimiento y almacenamiento 
de unidades. Luego, el presidente 
municipal de Tlajomulco, Gerardo 
Quirino y el gobernador, recorrieron   
la explanada de la estación Tlajo-
mulco Centro, un andador peatonal 
que conecta la cabecera municipal y 
la primera estación del tren.

“Muy en especial el día de 
hoy el recorrido que vamos a ha-

cer, en el que, por primera vez, el 
tren va a salir de Tlajomulco, hoy 
llegamos hasta Periférico, ya solo 
nos queda pendiente la estación 
de Las Juntas, que es la última 
estación, pero hoy vamos a hacer 
el recorrido desde la cabecera de 
Tlajomulco hasta la Estación Ja-
lisco 200 Años en el Periférico, y 
pues hoy el tren de Tlajo, sale de 
Tlajo”, mencionó Alfaro Ramírez. 

David Zamora, titular de la 
Secretaría de Infraestructura y 
Obra Pública (SIOP), informó que 
el área de Talleres y Cocheras re-
gistra un avance del 76 por ciento, 
mientras que el material rodante 
está al cien por ciento y las esta-
ciones a un 70 por ciento, lo que 

deriva en el 83 por ciento total de 
la obra. Esta es la primera ocasión 
en la que se realiza el recorrido al 
90 por ciento de la vía que en to-

tal medirá 21 kilómetros, quedan-
do pendiente la terminación de 
la estación Las Pintas, donde se 
conectará con Mi Macro Calzada.

Según el corte de seguri-
dad del mes de noviembre 

de 2024 emitido por el Sistema 
Nacional de Seguridad Pública 
(SNSP), en Jalisco hubo una reduc-
ción del 64 por ciento en delitos 
de seguimiento especial en los úl-
timos seis años, así como una baja 
del 24 por ciento en homicidios y 
del 51.7 por ciento en feminicidios. 

Estas cifras recopiladas, ana-
lizadas y avaladas por el Gobier-
no Federal, validan que durante 
la administración encabezada 
por el gobernador Enrique Alfa-
ro Ramirez, fue posible reducir 
significativamente los delitos de 
seguimiento especial como robo 
de vehículo particular, robo a ne-
gocio, robo a persona, robo a casa 
habitación, robo a vehículo de 
carga, robo a motocicleta, robo a 
banco y robo a cuentahabiente. 
En el 2018 este tipo de hurtos su-
maron 60 mil 247 casos, mientras 
que al mes de noviembre de 2024 
se han registrado solo 21 mil 835. 

El gobierno del estado asegu-
ra que los resultados recabados 
a lo largo de la administración 
fueron obtenidos gracias al traba-
jo coordinado entre autoridades 
estatales y federales a cargo del 
Ejército Mexicano, la Marina y la 
Guardia Nacional, y también gra-
cias a la colaboración entre las 
policías municipales de los 125 
municipios de Jalisco.

La incidencia delictiva total 
en los últimos seis años también 

coloca a la entidad por debajo 
de la media nacional; en el 2018 
Jalisco tenía la posición número 
once, como una de las entidades 
con mayor número de delitos de 
todo tipo, ahora ocupa el sitio 
19, alejándose del ranking de las 
entidades federativas con mayor 
número de delitos por cada 100 
mil habitantes. 

Al respecto, Alfaro Ramírez, 
quien encabezó su última reu-
nión de trabajo en la Mesa Es-
tatal de Seguridad, reiteró que, 
aunque falta mucho por hacer, 
los logros en seguridad son tan-
gibles, oficiales y perceptibles 
para la ciudadanía. 

“Hoy tenemos la última reu-
nión de la Mesa Estatal de Segu-
ridad de mi gobierno y estamos 
haciendo la entrega de estafeta 
a quienes van a encabezar esta 

mesa a partir de este fin de se-
mana. El día de hoy, esta última 
reunión nos permitió hacer el 
corte del mes de noviembre que 
confirma la tendencia que hemos 
obtenido durante estos seis años 
de reducir la incidencia de ma-
nera muy importante en nuestra 
ciudad y todo el Estado de Jalisco, 
este es el noviembre con la me-
nor incidencia en delitos relacio-
nados con la seguridad pública 
desde hace ya muchos años”, pre-
cisó el mandatario.

Además, precisó que la cifra 
en materia de homicidios tuvo 
una reducción en los últimos seis 
años del 24 por ciento, pero en 
el comparativo mensual, entre 
noviembre de 2018 y noviembre 
de 2024, la reducción fue del 44 
por ciento. Con respecto a la tasa 
de feminicidios, la reducción re-

gistrada fue del 80 por ciento en 
los seis años, mientras que en el 
comparativo mensual, las cifras 
reflejan un descenso del 51.7 por 
ciento entre noviembre del 2018 
y noviembre de 2024. 

En su intervención, Alfaro Ra-
mírez aprovechó para externar su 
agradecimiento a las autoridades, 
que colaboraron para reducir los 
índices delictivos en la entidad. 

“Quiero aprovechar para agra-
decer a quienes fueron parte de 
esta mesa, de manera muy es-
pecial, muy especial, al Ejército 
Mexicano, a la Marina Armada de 
México y, por supuesto, a la Guar-
dia Nacional, porque en esta mesa 
la coordinación fue efectiva, fue 
permanente y fue, sobre todo, una 
coordinación construida a partir 
de la confianza y de entender to-
dos que el compromiso de recu-

perar la paz y la tranquilidad de 
las familias de Jalisco siempre fue 
prioridad”, enfatizó. 

El mandatario estatal puntua-
lizó que en los seis años de su 
gobierno se realizaron alrededor 
de 600 reuniones de seguridad 
y alrededor de 400 reuniones de 
carácter operativo para garantizar 
la seguridad de los jaliscienses. 
También, aprovechó para desear 
suerte a las autoridades de segu-
ridad que retomarán actividades 
en la Mesa Estatal de Seguridad, 
bajo el mando del gobernador 
electo, Pablo Lemus. 

Finalmente, Alfaro Ramírez 
agradeció el trabajo y la disposi-
ción de todo su gabinete de segu-
ridad, y de cada mujer y hombre 
que se sumó a los esfuerzos por 
recuperar la paz y la tranquilidad 
de los jaliscienses.

A la baja los delitos en Jalisco
según cifras del Gobierno Federal

Alfaro encabeza recorrido de Línea 4
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Según los datos publica-
dos por el Instituto Na-

cional de Estadística y Geografía 
(INEGI), Jalisco registra una tasa 
de desocupación de tan solo 
1.56 por ciento, el nivel más bajo 
para un mes de octubre desde el 
año 2006, y se posiciona por de-
bajo de la tasa nacional que es 
de 2.5 por ciento. 

El resultado refleja una me-
jora respecto a septiembre de 
este mismo año, cuando la tasa 
se ubicó en 2.79 por ciento, y 
es también inferior al 2.29 por 
ciento registrado en octubre de 
2023. Con esta disminución en 
tan solo un mes, Jalisco ratifica 
su liderazgo en generación de 
empleo y se posiciona como el 
quinto estado con menor des-
ocupación a nivel nacional.

“Jalisco es un referente de 
desarrollo económico en el país. 
Durante el mes de octubre, el 

estado registró una tasa de des-
ocupación del 1.56 por ciento, la 
más baja registrada para un mes 
de octubre en 18 años. Jalisco si-
gue presentando buenas cifras, 
continúa creciendo y sigue dan-
do buenos resultados”, comentó 
Roberto Arechederra, titular de 
la Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico (SEDECO). 

Con políticas públicas, como 
Jalisco Tech Hub Act, la expan-
sión de parques industriales, el 
fortalecimiento de cadenas de 
suministro regionales y el de-
sarrollo empresarial a través 
de la profesionalización, el es-
tado sigue creando un entorno 
competitivo para la atracción 
de inversiones y el crecimiento 
emprendedor de nuestra tierra, 
situación que ha permitido  re-
ducir la tasa de desocupación a 
niveles históricos y también for-
talecer su tejido laboral.

Nueve personas servidoras 
públicas que colaboran con la 
Secretaría del Sistema de Asis-
tencia Social (SSAS) recibieron 
reconocimientos que destacan 
su comportamiento con integri-
dad y ética pública. La SSAS en 
coordinación con la Contraloría 
del Estado de Jalisco, realizó la 
entrega al personal que con sus 
acciones respalda a toda la es-
tructura gubernamental dedica-
da a dar buenos resultados. 

“Son el rostro de la institu-
ción, son el rostro que atiende a 
las personas que se encuentran 
en condiciones de vulnerabilidad. 
Ustedes hacen que el dinero de 
todos los que aportamos nuestros 
impuestos, funcione bien en be-
neficio de la ciudadanía”, afirmó 
Fabiola Loya, titular de la SSAS. 

Este ejercicio se realiza año 
con año desde el 2020, y en suma, 
45 personas han sido distinguidas 
luego de ser elegidas por sus com-

pañeros, por desempeñar su labor 
en apego a los valores del Código 
de Conducta, mediante votación 
electrónica organizada por el Co-
mité de Ética de la dependencia. 

Karla Isabel Rangel Isas, directora 
jurídica de la Contraloría del Estado, 
en representación de la contralora 
María Teresa Brito Serrano, comentó 
que la distinción es un recordatorio 
sobre la importancia de trabajar con 
ética, con respeto y honestidad, para 
dar estructura a las instituciones.

Jalisco registra la tasa de desocupación 
más baja en casi dos décadas

Colaboradores del SSAS reciben
reconocimientos de la Contraloría del Estado

El gobernador electo de Ja-
lisco, Pablo Lemus Navarro, se 
reunió con Rosa Icela Rodrí-
guez Velázquez, secretaria de 
Gobernación, con el propósito 
de coordinar una relación ins-
titucional sólida y efectiva en 
beneficio de las 
y los jaliscienses. 
En el encuentro 
coincidieron en 
la importancia de 
mantener la coor-
dinación entre los 
distintos niveles 
de gobierno para 
atender las priori-
dades del estado.

Lemus Nava-
rro agradeció la 
disposición de la 
secretaria Rosa 
Icela Rodríguez 
para escuchar 
las necesidades 
de la entidad y 
expresó su com-
promiso para 
construir una 
agenda común 

que fomente el progreso en 
el estado.

Esta reunión deja un prece-
dente para avanzar hacia una re-
lación institucional sólida y efec-
tiva entre el Gobierno Federal y 
el próximo gobierno de Jalisco.

Fortalece Lemus relación
con el Gobierno de México
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Personas de diversas 
direcciones de la Coor-

dinación de Servicios Mu-
nicipales del Gobierno de 
Guadalajara, realizó un ope-
rativo de limpieza profunda 
en la Calzada Independencia, 
como parte de las acciones 
de mantenimiento y limpieza 
en polígonos prioritarios de 
la ciudad.

En el tramo entre las ca-
lles de Gigantes a Hidalgo, se 
realizó lavado de banquetas, 
recolección de basura, retiro 
de publicidad en postes y lim-
pieza de mobiliario urbano. Se 
intervinieron ambas aceras y el 
jardín ubicado afuera del Mer-
cado Libertad, también conoci-
do como San Juan de Dios. 

“Recolectamos alrededor de 
dos toneladas de basura e hici-
mos algunos desbroces de pas-

to en los camellones centrales”, 
informó Guillermo Flores.

La Coordinación de Servi-
cios Municipales tiene previstas 
otras dos fases de intervención 
en la Calzada Independencia, 
donde se incluirá la plazoleta de 
la estación San Juan de Dios, del 
Tren Ligero. 

Cabe destacar que desde que 
inició la administración municipal 
actual, la Gerencia Nocturna ha 
realizado una decena de interven-
ciones en corredores comerciales 
y zonas de alta concurrencia, don-
de no sólo se da la limpieza a las 
banquetas y al mobiliario urbano, 
sino que también se trabaja en la 
seguridad vial, mediante el baliza-
miento de calles. 

“Todos los días estamos sa-
liendo a la calle con la Gerencia 
Nocturna. Hemos intervenido Pa-
seo Chapultepec, avenida México, 

todo lo que viene siendo Cruz de 
Plazas y el Centro Histórico, he-

mos estado en diversos espacios 
con la finalidad de dar una mejor 

imagen en la Ciudad”, aseguró el 
funcionario municipal.

En el marco del Día Interna-
cional de las Personas con Disca-
pacidad, el Sistema DIF Tlaquepa-
que, realizó el foro Discapacidad 
y Derechos Humanos, para con-
cientizar a las y los servidores 
públicos sobre las necesidades de 
accesibilidad e inclusión de ese 
sector de la población. 

La presidenta municipal de 
San Pedro Tlaquepaque, Laura 
Imelda Pérez Segura, encabezó 
el evento e instó a los presentes 
a promover espacios y entornos 
más accesibles e inclusivos. 

“Por eso es importante la 
participación y colaboración de 

todos, porque entre todas y to-
dos, nos ayudamos”, expresó. 

Al foro también asistieron 
usuarias y usuarios del Cen-
tro de Capacitación y Atención 
para Personas con Discapaci-
dad (CCAPDIS), lugar que brinda 
atención a 150 personas con dis-
capacidad, aproximadamente. 

Asimismo, CCAPDIS impartió la 
conferencia “Construcción de co-
munidades inclusivas; cultura de 
discapacidad y derechos humanos”, 
donde se exhortó a las personas 
servidoras públicas a trabajar por la 
defensa de los derechos humanos 
de las personas con discapacidad.

Gerencia Nocturna realiza limpieza
en la Calzada Independencia

Promueven en Tlaquepaque
la accesibilidad y la inclusión

Con el argumento de impul-
sar el autoempleo, la economía 
local, el turismo, la innovación 
y el uso de tecnología verde, el 
gobierno de Zapopan anunció 
seis nuevos créditos del progra-
ma Adelante Zapopan. 

El presidente municipal, Juan 
José Frangie Saade, informó que 
el programa es parte de un com-
promiso de campaña, luego de 
que las y los zapopanos solicita-
ron ampliar la cobertura de los 
créditos existentes, los cuales se 
extenderán a comerciantes, em-
prendedores, agricultores y loca-
tarios de mercados municipales.

El munícipe confirmó que 
el programa Adelante Zapopan 
nació durante la pandemia por 
Covid-19 con la intención de 
evitar que algunos negocios tu-
vieran que cerrar ante la falta de 
ingresos y el gasto corriente, por 
lo que fue creada una bolsa de 
500 millones de pesos para la 
entrega de los primeros apoyos 
que, hasta ahora, ha beneficiado 
a cuatro mil 122 personas.

“Yo creo que la gente, sobre 
todo en Zapopan, es gente agra-
decida y si nosotros le damos la 
mano, nos van a cumplir. Es por 

eso que hoy tenemos el cuatro 
por ciento de cartera vencida. O 
sea, estamos a los niveles mu-
cho mejores que muchos ban-
cos no de Jalisco, de México, una 
cartera vencida mínima. Pero 
esa cartera vencida, hay gente 
que te dice aguántame, aguán-
tame y te voy a cumplir”, agregó 
el munícipe. 

Por su parte, Salvador Villa-
señor Aldama, coordinador ge-
neral de Desarrollo Económico 
y Combate a la Desigualdad de 
Zapopan, confirmó que el pro-
grama seguirá en beneficio de 
los sectores prioritarios como 
pueblos originarios, el sector ru-
ral y mercados.

“Está abierto el crédito para 
todos ustedes. Nunca, yo creo 
que aparte de la última adminis-
tración, de las administraciones 
que hemos estado nosotros, que 
hemos estado trabajando a la 
mano de ustedes, nunca se ha-
bía volteado a ver a ustedes que 
son tan importantes, una pieza 
fundamental para el financia-
miento y para la economía del 
municipio”, destacó.

Además, ante la próxima 
renovación de mercados muni-
cipales se presentó también el 
impulso económico para mer-
cados intervenidos por el mu-
nicipio, con una bolsa de hasta 
150 mil pesos.

Anuncia Zapopan créditos para impulsar el autoempleo
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El mediocampista del Amé-
rica, Álvaro Fidalgo, afirmó 

que aunque obtuvo la nacionali-
dad mexicana desde hace me-
ses, no está enfocado en vestir 
la camiseta del tricolor. 

Sí, soy mexicano, pero no 
de ahora. Hace ya un montón 
de meses que se dio, pero no 
pensé que tenía que decirlo al 
público. Lo de la Selección es 
otra cosa, son cosas de las que 
no hay nada qué hablar”, afirmó 
el jugador de origen español 
en conferencia de prensa.

Lo anterior sucedió luego 
de que trascendió en la pren-

sa la obtención de su carta de 
naturalización. 

El jugador de 27 años, nacido 
en Hevia aseguró que no anunció 
la obtención del documento para 
evitar polémicas y ratificó que su 
objetivo es mantenerse concen-
trado en el América, sin miras a 
integrar la Selección Mexicana. 
Sin embargo, las especulaciones 
crecieron porque el equipo na-
cional atraviesa una crisis de ta-
lento que el seleccionador Javier 
Aguirre intenta revertir para la 
Copa del Mundo 2026. 

Cabe destacar que las reglas 
de FIFA exigen que un elemen-

to naturalizado sólo podrá jugar 
con el equipo de su nuevo país 
siempre que cumpla con al me-
nos cinco años de participar en 
su liga, requisito que Fidalgo 
cumplirá hasta abril del 2026, 
pese a eso, el mediocampista 
descarta haber tramitado el do-
cumento con ese objetivo. 

“Tenemos presiones dife-
rentes en América y Cruz Azul. 
Nosotros tenemos que ir por 
el tricampeonato, ellos fueron 
líderes y son favoritos por ello. 
Para nosotros el Tri es un sueño 
y para ellos lo es el coronar un 
gran torneo regular”, concluyó.

Antonio Pérez Garibay, padre de Sergio 
Pérez, piloto de la Fórmula 1, destacó la tra-
yectoria del mexicano en la máxima categoría 
del automovilismo en medio de los cuestio-
namientos y rumores que auguran la posible 
salida del tapatío de la escudería de Red Bull 
Racing de cara a 2025. Pérez Garibay aseguró 
que difícilmente existirá otro piloto mexicano 
capaz de conquistar los logros de Checo. 

“El día que deje de correr no existirá otro 
Checo Pérez, lo que él ha logrado, los récords 
que ha logrado para México, en los próximos 
cien años ningún otro mexicano va a poder 
hacerlo. Muy difícilmente vamos a poder te-
ner a otro piloto en Fórmula 1. Llegar a la 
Fórmula 1 puede ser muy difícil, pero 
mantenerse es casi imposible. El día 
de hoy hablas de Checo Pérez y es 
el mexicano más conocido a nivel 
mundial, el nombre de Checo Pérez 
está en todo el mundo”, aseguró 
Pérez Garibay en entrevista. 

En otras entrevistas, el pa-
dre del piloto mexicano ase-
guró que Sergio Pérez con-
tinuará en la Temporada 
2025 con Red Bull y recor-
dó los múltiples patroci-
nadores y ganancias que 
le genera al equipo.

“El día de hoy es 
subcampeón de 
Fórmula 1 y eso es 
imposible que otro 
mexicano lo vaya 
a lograr. Es campeón 
del mundo dos veces 
en el Campeonato de 

Constructores, va a ser imposible que eso 
se repita”, agregó el también integrante 
del partido Morena.

Álvaro Fidalgo presume su
nacionalidad mexicana, pero

descarta jugar con el Tri

Padre de Checo Pérez destaca
la trayectoria de su hijo en la F1

Víctor Manuel Vucetich podría ser el 
único técnico mexicano a cargo de un 
equipo en la Liga MX, esto luego de la re-
ciente llegada de entrenadores extranje-
ros a clubes como Chivas, que sustituirá a 
Arturo Ortega con el español Óscar García. 

A menos que ocurra un cambio ines-
perado, Vucetich sería el único estratega 
mexicano en el torneo, situación que ele-
va la preocupación entre quienes apoyan 
a los entrenadores nacionales. 

Otros clubes como Santos Laguna y 
Puebla contrataron también técnicos forá-
neos; los laguneros apuestan por Fernan-

do “Tano” Ortiz, mientras que los camote-
ros celebraron la llegada de Pablo Guede, 
quien sustituye a José Manuel “Chepo” de 
la Torre. Aunque aún no se confirma, luego 
de la eliminación temprana del Toluca en 
la Liguilla se intuye la salida del portu-
gués Renato Paiva, sin embargo se prevé 
que su reemplazo también será extranjero. 

Esta tendencia es cada vez más 
pronunciada, un colaborador de Azteca 
Deportes, expresó su preocupación y 
sugiriendo que la Liga MX podría im-
plementar una regla para proteger a los 
entrenadores nacionales.

Escasez de entrenadores 
mexicanos en la Liga MX
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Inició la edición número 45 
de la serie TV Morfosis, con 

un llamado explícito a reflexio-
nar sobre el impacto que tienen 
los medios de comunicación en 
la sociedad, con énfasis en los 
contenidos audiovisuales que 
están transformando nuestra 
manera de vivir y relacionarnos 
con la cultura. El evento, que se 
desarrolla por primera vez en 
el Centro Cultural Universitario, 
transita bajo el eje temático de 
la cultura smart. 

En su mensaje inaugural, 
Margarita Hernández Ortiz, titu-
lar de la Dirección de Extensión 
y Difusión Cultural de la Univer-
sidad de Guadalajara, destacó 
la importancia de repensar los 
contenidos y reflexionar sobre 
la responsabilidad compartida 
en su generación y difusión. 

“Es esencial celebrar el idio-
ma español como una fuente 
inagotable de nuevas ideas y 
reconocer su fuerza como una 
lengua que produce ciencia, cul-
tura y producción (de diferentes 
disciplinas) artísticas”, señaló.

La directora, enfatizó la im-
portancia de analizar las repre-
sentaciones sociales que los 
contenidos generan diariamen-

te, y agregó que esta edición se 
ofrece una plataforma para re-
pensar las herramientas digita-
les y narrativas desde una pers-
pectiva cultural y de innovación.

En su intervención, la direc-
tora de la Feria Internacional 
del Libro de Guadalajara, Ma-
risol Schulz, envió un mensaje 
para celebrar que este foro te-
levisivo se ejecute de manera 
recurrente en el marco de la FIL. 

“Hoy más que nunca es im-
portante reflexionar sobre cómo 
los medios de comunicación 
están impactando en nuestras 
sociedades. Fusionar tecnología 
con creatividad es la clave para 
transformar la manera en que 
vivimos y nos relacionamos con 
la cultura”, precisó. 

REVOLUCIONAR LA
MANERA DE PRODUCIR 

CONTENIDO AUDIOVISUAL
Gabriel Torres Espinoza, di-

rector de Canal 44 y presidente 
de la Asociación de Televisio-
nes Educativas y Culturales, 
ATEI, resaltó los logros de TV 
Morfosis desde su primera tem-
porada en 2011 en Guadalajara 
hasta su edición número 45 a 
nivel global. 

“La cultura smart, las he-
rramientas digitales, están 
revolucionando la manera de 
producir, gestionar y consumir 
contenidos. Este evento busca 
acercar el nuevo audiovisual 
a las comunidades, en espe-
cial al público joven, que se 
ha ido distanciando poco a 

poco de los formatos tradicio-
nales”, mencionó.

Además, destacó que, luego 
de 13 años, esta edición marca 
un cambio significativo al tras-
ladarse al recinto universitario, 
reforzando el vínculo entre el 
evento y su contexto académico.

HOMENAJEAN A MARÍA
VICENTA MESTRE ESCRIVÁ

En el marco del evento, la 
rectora general de la Universi-
dad de Valencia, María Vicenta 
Mestre Escrivá recibió un home-
naje por su destacada contribu-
ción al desarrollo de la cultura 
y la educación en Iberoamérica. 

“¿Cómo no iba yo a venir? 
No quería dejar pasar la opor-
tunidad de estar aquí, donde 
hay amistad, lealtad”, mencio-
nó Mestre Escrivá al recibir el 
reconocimiento. 

La rectora recibió una esta-
tuilla de la diosa Minerva, uno 
de los símbolos tapatíos por 
antonomasia.

Según Torres Espinoza, 
Mavi Maestre, representa a la 
perfección la sabiduría, la jus-
ticia y la fortaleza del legado 
universitario que ha dejado en 
su administración.

Al evento asistieron el ex 
rector de la Universidad de 
Guadalajara, Tonatiuh Bravo 
Padilla; Adrián Alcalá Méndez, 
comisionado presidente Insti-
tuto Nacional de

Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de 
Datos Personales; Blanca Li-
lia Ibarra Cadena, comisionada 
Instituto Nacional de Transpa-
rencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Perso-
nales; Vicente Viveros Reyes, 
presidente

Comité de Participación 
Social del Sistema Anticorrup-
ción de Jalisco; Enrique Veláz-
quez González, en representa-
ción de la mesa directiva del 
Poder Legislativo del Estado 
de Jalisco y presidente de la 
Comisión de Educación, Cul-
tura, Deporte y Juventud; José 
Luis Valencia Abundis, director 
general del Centro Cultural 
Universitario (CCU).

En esta edición, TVMorfo-
sis presentará ocho capítulos 
los días 3 y 4 de diciembre de 
2024. Además, habrá tres talle-
res, dos presentaciones de li-
bros así como la presentación 
de la serie RevolucionarIA.

Incitan a reflexionar sobre la 
cultura en el mundo audiovisual

Inicia TVMorfosisInicia TVMorfosis


